

# PATRIA

Este número ha  
sido visado por  
la censura

PERIODICO INDEPENDIENTE

HEMEROTECA PROVINCIAL

MORENO GARRIDO

ALMERIA

Oficinas: Jorge Juan, 9

§

Almería 30 de Mayo de 1929

§

Año I Número 12

TRADICIONES ALMERIENSES

## LOS CASTILLOS DE RODALQUILAR

Cadena de castillos, engarzados a conveniente distancia, como rubies que orlan las gargantas del volcánico terreno de Nijar, aparecen los que se designan con el nombre de San Pedro y Rodalquilar.

Centinelas avanzados contra las incursiones berberiscas, fieles custodios del dominio de la cruz sobre la morisma, adora en tiempos de los Austrias, hallábase en jalones escalonados de cerro en cerro, de playa en playa, atisbando la costa, vigilando la sierra e imponiendo con sus severas almenas y sus robustos muros el respeto debido a las inquietas hordas del Islám.

Encargóse la defensa de dichas fortalezas al marqués de los Vélez, después por cesión de este y durante su ausencia a Don Luis Ponce de León y más tarde el capitán Moncada se decidió a rechazar desde ellos la continua alarma de la piratería.

«Al-quibla», «al-quibar» o «al-quibar» (la campana), avisaba, desde el lugar llamado de el playazo, el peligro cercano a las más apartadas y escondidas fortalezas.

Dominado por el sitio llamado la «Ermita», teniendo al E. la rambla del «Cuervo» y en el barrio que llaman de San Pedro, se ven los restos de los inexpugnables cubos; paredones, galerías y un aljibe (casi destruido) del castillo que estuvo en la suave pendiente que domina el mar, y más abajo del playazo, las ruinas del fuerte encargado de rechazar los primeros asaltos, que aún acarician las ya encrespadas o dormidas olas.

Más allá se ven otros castillos a distancia, extiéndose el hermoso y fértil campo de Nijar y entre cuarzos auríferos y yacimientos de granate ábrese la boca del extinto volcán que en un tiempo dividiera las colonias fenicias y griegas.

La hermosa pluma de nuestra paisana Colombine, de la pleclara escritora Carmen Burgos Seguí ha descrito magistralmente estos parajes; solo resta contaros una historia que seguramente dejara olvidada, al hablar de ellos, tan genial escultora de la palabra.

\*\*\*

Compañero del Maco de Lepanto fué Juan de Haro, segundón notable que coronó sus sienes de laureles peleando contra el turco. Arruinada su hacienda, desdeñado por sus compañeros que hacían burla de su humillación, mal recompensado su heroísmo por los capitanes a quien sirviera, olvidó un día ser descendiente del señor de Vizcaya y atravesando la rambla pasó cerca de Rodalquilar, donde en una lancha huyó de su patria para abjurar en Argel su religión.

Ya moro, se hizo bandido de mar y como pirata, conocedor de la costa, saqueaba barcos, asolaba territorios y era el más temido de los corsarios de Berbería.

¡Cuántas veces escuchó el sonido de la campana que alarmaba las atalayas proximas! ¡Cuántas noches vió desde la cubierta de su ligera chalupa el sombrío maticado de castillo de Rodalquilar, a cuyo pié embarcara!

El nombre del pirata Maltrapi-

llo se había hecho temible y odioso; las carabelas españolas perseguían tenazmente, y muchos aseguraban que aquel lobo de mar era español, pues bien claro y en perfecto castellano hablaba a los cristianos que aprisionaba.

Un día Cervantes fué conducido prisionero a Argel. Maltrapiño era el Rey y aunque la posición de ambos era distinta el visir africano reconoció a su compañero de Lepanto.

Haro sintió por un momento circular en sus venas la noble sangre vasca, ordenó mitigar las penalidades del inmortal autor del Quijote. prohibió cargarle de cadenas y pudo contar su temeraria huida a su inmortal compañero de aventuras.

Al ser rescatado Cervantes contó en España quien era el pirata Maltrapiño y en recuerdo de haberse escapado Juan de Haro por la rambla cercana al castillo de Rodalquilar, fué llamado dicho lugar «Rambla del Cuervo» pues cuervo había sido para España el famoso corsario berberisco, ensañándose en sus hermanos y llevando al moro los tesoros de su patria.

JOAQUÍN SANTISTEBAN

### Organización Cooperativa de la venta de los aceites españoles por Antonio Gascón y Miramón

El ilustre publicista y catedrático Sr. Gascón y Miramón, que está realizando una fecundísima labor como Jefe de publicaciones Agrícolas del Ministerio de Economía Nacional, fué encomendado por la Asociación Nacional de

Olivareros de España, para proceder al estudio del problema de organizar, cooperativamente, a los productores para la venta de sus aceites, tanto en los mercados del interior, como los extranjeros, habiendo cumplido su misión tan acertadamente, que su trabajo constituye una obra importantísima para ser guía y base sobre las que se han de cimentar cuantos proyectos se formulen en estas cuestiones de tanta trascendencia.

El asunto es de indudable trascendencia, pues afecta a muchos miles de agricultores y a los consumidores todos.

Esta organización, no ya conveniente, sino necesaria, iniciaría una profunda y sana transformación en la economía agrícola española.

Los olivares se han cuidado, casi únicamente de la producción, desentendiéndose de organizar la venta, y han dejado que una multitud de intermediarios se apoderen por completo del dominio del negocio.

La solución de ese grave problema no puede ser otra que la organización cooperativa. El autor establece las bases de esta organización examinando sus diversos aspectos con singular competencia.

Es de esperar que todos los olivares acogerán con entusiasmo la idea, uniéndose a los iniciadores para su pronta realización.

El folleto publicado por la Asociación de Olivares consta de cerca de 70 páginas, y esta redactado en forma tan hábil y amena, que comenzada su lectura se hace sugestivo llegar hasta su fin, adquiriendo en ello conocimientos muy curiosos y de gran importancia.

«De el Crédito Agrícola»

H. SUIZO

de Francisco Requena

Casa recomendable de Estables y Viajantes.

Paseo del Príncipe, 2. — Almería.

Manuel Acien Lucas

INFORMES COMERCIALES  
Reina, 14 Almería.

# ALMERÍA

## "Espejo del Mar"

El viejo Mediterráneo tiende a los pies de Almería su luminosa alfombra de safir. Este mar clásico que tantas veces reflejó en sus ondas el esplendor gentilico de los pueblos artistas; que modeló en Grecia estrofas inmortales, como un rapsoda más de los cantos helénicos, y en Roma recogió con las aguas del Tiber el majestuoso eco de los grandes exordios tribunicios; este glorioso viejo de la civilización tiene aquí, en Almería, una expresión idílica o de éxtasis perpetuo bajo las caricias hirvientes de los besos del sol. Sol de Almería, de severberaciones cegadoras que inútilmente intenta reflejar en sus lienzos la mano del pintor.

Desde la prominencia de su vieja Alcazaba, que fuera en otros tiempos moruno baluarte donde gestaron odios de raza, intrigas, y espúreos anhelos de fé y dominación, la ciudad mira al mar que a sus plantas se rinde sumiso, como si el arrogante Cabo de Gata que dibuja hacia el oriente su silueta portentosa, cual centinela insomne de su soberanía, le impusiese pleito homenaje eterno. El viejo mar latino, desde que entra en el Golfo que de la ciudad toma nombre, es ya prisionero de este ingente promotorio, jalón postrero de las crestas ibéricas, que mira hacia las costas africanas, con gesto imperturbable de poder.

Los hombres de la ciudad aman también con recíproco amor a este mar reverente inmen lecho azul embozó entre los encajes de sus olas tranquilas la carita morena de su Virgen Patrona. El testimonio de amor que los almerienses profesan a su mar quisieron perpetuarlo en un eterno abrazo; y arrancando a su entraña ciclópeas moles de piedra orificada, construyeron dos áncoras inmobiles, inmensos brazos pétreos entre los cuales reposa el mar aun mas tranquilo y sosegado. Es su puerto, el puerto almeriense, uno de los mejores del Mediterráneo.

Almería conoce íntimamente de la epopeya africana, y sus hijos han sabido como los que más escribir en ellas bélicas estrofas, cuyos ecos flotarán, hechos historia, en la augusta perspectiva de las edades, como acorde vibrante de gesta a compás de los rumores del mar que la Naturaleza vinculó a sus dominios.

Almería «Espejo del Mar», plantel divino de mujeres hermosas, yo te amo, como tu amas a los nobles simbolismos de tus heráldicos bla-

sones; como amas tú a la excelsa Patrona que, desde las tibias y azules aguas del Mediterráneo vino a morar en tu seno; te rindo pleitesía y homenaje como el mar se rinde a tus plantas, cariñoso y sumiso; hierve en mi pecho para tí el cariño que inflaman el fuego de tu sol, jamás brumoso. Quien te ofende, me ofende; quien te aborrece es mi amigo.

Selvador Rosell y Sánchez

### Consultorio Juridico-Administrativo

Dirigido por el Letrado

D. José Esteban Navarro

Plaza de Sto. Domingo núm. 1

Este Centro, cuenta con personal competente, se encargará de la tramitación de toda clase de asuntos, civiles, penales, administrativos etc, accidentes, declaraciones de herederos, particiones de herencia, etc, mediante módicos honorarios que pueden ser previamente concertados; cumplimiento de exhortos en todos los juzgados de España contando para ello con serios y activos corresponsales, obtención de certificados de penales y voluntades, administraciones con garantía de rentas, reclamaciones y expedientes de todas clases, cobro de créditos sin desembolsos ni anticipos ningunos.

Para los juicios de desahucio se estudia un abono de gran utilidad y eficacia para todos.

Se desean corresponsales en todos los puntos donde no los haya, inuitil solicitarlos sin buenas referencias.

Horas de consulta de 9 a 11 todos los días laborables.

Lea usted «P A T R I A»



## LOS SALICILATOS DE BISMUTO Y CÉRIO

DE VIVAS PÉREZ, adoptados de Real Orden por el Ministerio de Marina y recomendados por Academias de Medicina nacionales y extranjeras

CURAN PRONTO Y BIEN

A LOS ANCIANOS, A LOS TÍPICOS,

A LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre;

A LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante;

A LOS NIÑOS, en la dentición y destete; a los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE ESTÓMAGO

y a todos los que padecen VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL.

Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías del mundo

**SALICILATOS VIVAS PÉREZ**

Desconfianza de las falsificaciones e imitaciones, porque no darán resultado.

## "LA UNICA"

Fábrica de Sellos de Caucho

Los encargos se entregan a las veinticuatro horas.

Calle Ramos 52 :-: Almería

## Gran Hotel Central

Servicio esmerado precios modicos

Se sirven banquetes

Calle de Rueda López—Almería.

## Efemérides Taurinas

El 22 de Junio de 1767, presentación de Costillares Madrid

Pedro Joaquín Rodríguez (Costillares) fué uno de los grandes patriarcas del toreo.

Vino al mundo en Sevilla el 23 de marzo de 1746; fué su padre un oficial del matadero y su padrino el matador de toros Pedro Palomo. Este fué quien le inició en los sectores de la tauromaquia, y al ver la facilidad con que ponía en practica las lecciones, le llevó consigo para que estoqueara el último toro en algunas corridas.

No existía entonces la alternativa, y para ser considerado como matador de toros basta el hecho de que en un primer espada admitiese como segundo al aspirante. Siendo esto así puede decirse que Costillares fué matador de toros a los 16 años, pues su padrino Palomo le permitió que alternara con él en la plaza de Málaga, como segundo espada, el 7 de mayo de 1791.

Al año siguiente, los días 22 y 23 de abril, tomó parte con Miguel Palomo y Antonio Albano en la inauguración de la plaza de la

Maestranza en Sevilla, la misma que hoy existe.

Costillares fué un verdadero fenómeno. Matador de toros a una más temprana que nadie (pues Joseito (Gallo) y Chicuelo (hijo) contaban 17 años cuando se doctoraron), inventó el volapié y la verónica, regularizó el manejo de la muleta, reformó el traje de los lidiadores y venció en competencia a su discípulo José Delgado.

Costillares se presentó en Madrid el 22 de junio de 1767, y formó con Pedro Romero y Pepe-Ilo el glorioso triunvirato que al final del siglo XVIII dió días de glorias a la tauromaquia.

La última vez que toreó en la corte fué en 1794.

Cuando Carlos IV suprimió en 1805 las corridas de toros, la mayoría de los toreros vivían en Madrid emigraron a Portugal o se refugiaron en Andalucía. Entre éstos se hallaba Costillares, según solicitud que dirigió al Corregidor el 16 de mayo de dicho año, y de entonces se pierde la pista del famosísimo torero, ignorándose cuando y donde dejó de existir.

GAMBEROS

De «El Noticiero Taurino» de Málaga.

## "LA FAVORITA"

Federico Marín Palomar  
Extenso surtido en Paquetería.  
Quincalla, Mercería, Perfumería, Objetos para regalos, Bordados.

Real, 1. — Almería.

## H. SUIZO

de Francisco Requena  
Casa recomendable de Estables y Viajantes.  
Paseo del Príncipe, 2. = Almería.

## Así eres tú

En un abanico

Retozona y alegre como una copla de las que en tu garganta vibran sonoras...

Salada cual la espuma que, bulliciosa, en la playa se mece sobre las olas...

Revoltozilla como el trinar de pájaros al despuntar el día...

Canastillos de rosas y campanillas...

todo eres tú, que el encanto en tus ojos se adivina; y en las mieles de tu boca lo delataron, Lotita.

Modesto García

## ¿Que es la mujer?

Si la noticia se confirma daremos mayores pormenores por que en este no creemos haya «gato» encerrado.

Soltera es una flor, casada una semilla, viuda una planta descuidada.

Hermana de la caridad, una planta medicinal, solterona una enredadera.

Como soltera, es un problema, como casada, un afecto; como viuda una tentación. Como hija, un premio; como hermana, una cruz; como madre, un ángel; como amante, un lujo; como suegra, un demonio; como madastra, un infierno.

Bonita, es un ángel; fea, una nube.

Morena, es una virgen; rubia, un querube.

Casta, un altar; pura, una imagen.

Coqueta, un engaño; humilde, un hallazgo.

Celosa, un cilicio; amante, un edén.

Lujosa, un peligro; sencilla, una suerte.

Hacendosa, es una fortuna; y descuidada, el mayor cargo que Dios puede poner a un hombre al darle su compañera.

La mujer para el hombre es el trabajo y la aspiración, el valor y la fuerza, el honor y la fortuna, el pensamiento y el alma.

En fin, la mujer es la que enseña al hombre a amar, a odiar, a luchar, a vencer, a sufrir, a pensar a creer, a matar, a vivir y a morir resignado con su propia suerte.

## Salve Ud. sus ojos

Ojos llorosos o encarnados, puntos negros que densan ante los ojos desvanecimientos causados por una luz demasiado viva; jaqueca despues de un trabajo atento, picazón y sensación de grano de arena bajo los párpados, he aquí algunos de los fenómenos que Ud. experimenta. Son los signos ciertos de una debilidad de la vista, un aviso de que el momento es crítico para cuidarse, si quiere Ud. conservar sus ojos.

### El Iridal

desinfecta, sana, tonifica el ojo, le desembaraza de sus impurezas, le devuelve su libre juego y su vigor.

24.000 enfermos

de todas las edades, tratadas con el IRIDAL han sido aliviados y curados

Las numerosas atestaciones recibidas constituyen la prueba. Cuidados con el IRADAL, los míopes y los presbitas recobran la vista normal; la conjuntivitis, la blefaritis, el glaucoma son curados; la tan temible catarata se de

## Portland Artificial "LANDFORT"

Grappier claro.—Cementos rápido y lento. Portland Vallcarca

J O S E F R A D E R A

Agente de ventas :— Joaquín López Murcia

Depósito en Almería: —«— Calle de la Crónica, núm. 1

Casa Central: Ronda Universidad, 31.—Barcelona

tiene francamente en su evolución y cede ante el tratamiento.

Sus ojos no son perdidos, súpalo Ud. bien: para los síntomas inquietantes que Ud. siente el IRIDAL le procura alivio, mejoría, curación.

Pida Ud. el folleto «Las enfermedades de los Ojos» que se envía gratuitamente a petición dirigida al Laboratorio Hispano-Italiano, Rambla Cataluña 212 Barcelona.

## EL SOL

El Sol, he aquí lo que todo el mundo «toma», y sin saber lo que es.

El peso de sol está determinado, y su volumen también, se conoce la distancia a que se halla de la tierra, y los elementos de que está su atmósfera formada; sábese de que naturaleza son; pero lo que na die hasta la fecha ha descubierto es de donde saca el sol toda esa cantidad inmensa de energía, que desde la creación del mundo viene consumiendo, para con su luz y calor darnos la vida.

El, convierte el agua de los mares en vapor, que condensado en las alturas, cae despues en la lluvia sobre el suelo, para fertilizarlo al penetrar en él, ramificandose como la sangre que circula por el cuerpo humano, y saliendo más tarde a la superficie para formar los rios, de los que se beneficia el hombre por la fuerza que lleva el agua en ellos al correr.

La hulla, ese repuesto enorme de energía que la tierra almacena en sus entrañas, es como una caja de ahorros para el calor solar, a expensas del que se formaron los vegetales de los bosques prehistóricos, cuyos restos una vez convertidos en carbón, nuestro planeta como un tesoro en su seno, guardó para que el hombre echase mano de él cuando las necesidades de su industria lo exigieran.

Todo lo transforma el calor solar en beneficio nuestro. El viento que limpia de impurezas a la atmósfera y de cuya fuerza también el hombre se utiliza, a los rayos de sol debe su impulso, por el calentamiento desigual que estos producen en unas regiones y otras de la tierra,

Que en el gran laboratorio solar se verifiquen combinaciones entre varios elementos, con la producción subsiguientes de calor y luz, muy bien pudiera ocurrir; pero no hay transformación química ninguna capaz de originar todo el calor de que, en el trascurso de los siglos, el sol se ha desprendido. ¿De donde pues este astro se provee de la cantidad inmensa de energía que necesita, para que, no obstante la que pierde sin cesar bajo forma de calor, su estado permanezca inalterable? Que otros cuerpos de que el espacio está inundado, despues de vagar por él, caigan sobre el sol, reparando sus pérdidas por medio del calor en que el movimiento de que estaban animados se convierte, será verdad o no; pero hasta ahora no salió de hipótesis. ¿Ocurrirá acaso que el sol se vaya lentamente contrayendo, y pase de un estado a otro, en el que para mantenerse haya de necesitar menos calor; como el que obligado a vivir de un capital, sin rentas, a más de sostener a otros, se estrecha para que nada falte a estos, conforme aquel va mermando, y por él subsistir también? Otra hipótesis, pues que no advirtió nadie hasta la fecha que el tamaño del sol disminuyera en lo más mínimo.

Y así estamos por lo que a este punto se refiere; mas no te inquietes lector, y derrocha todo el calor del sol que te apetezca, pues si este rey de nuestro sistema se acabase, que no lleva trazas por ahora, algún otro de esos que andan por ahí despedidos, mil veces más brillantes y potentes que él compadecido vendría a sacarnos del lapuro, y quien sabe si en ventaja nuestra.

En cuanto a lo que hoy dicen se sabe con certeza referente al sol los hombres consagrados a la ciencia, créame por mi palabra alguno que por acaso no estuviera de estas cosas enterado, los procedimientos que para pesar, medir y hallar la distancia a que está el sol de la tierra se han seguido, no dejim en el ánimo el menor escrúpulo respecto a lo verídico del resultado.

Para dar idea aquí de los métodos a que anulo me faltan condiciones. El popularizar los conocimientos dos cosas exige, que van

unidas rara vez: una, dominarlos muy bien: otra, saberlos vulgarizar: yo carezco de las dos. Esos don que algunos tienen para suavizar las asperezas de las cuestiones mas intrincadas de la ciencia, y hasta para volverlas deleitosas, confieso mi pecado, siempre lo envidié

He de citar sin embargo, a propósito de la distancia a que el sol se encuentra de la tierra, por no acudir a números, cuya magnitud por lo extremosa impide formarse idea, al siguiente ejemplo de Mendenhall. Si supusieras un niño teniendo el brazo bastante largo para con su mano tocar el sol y quemarse, moriría de viejo antes que llegara a sentir el dolor; pues que las conmociones nerviosas transmitiéndose a razón de 1637 millas por día, la que en la mano del niño se iniciase, tardaría 150 años en hacer el viaje desde aquella a su cerebro.

Y ya puesto a recurrir a imágenes, he aquí otra de C. B. Warrig, para dar idea de la fuerza con que el sol atrae a nuestro globo. Suponiendo que esta atracción se remplazase por un lazo material que impidiera salir a la tierra de su órbita, sería necesario un haz formado por los hilos metálicos tan gruesos como los alambres de telégrafo, cubriendo todo el hemisferio, terrestre que diera frente al sol, y en número de nueve de aquellos por pulgada cuadrada.

Por lo que al volumen se refiere, es tal el que tiene el sol, que si la tierra se trasladase al centro de aquel astro, llevando consigo a su satélite la luna, a la distancia que se encuentra, podría esta seguir moviéndose alrededor nuestro como lo hace hoy, no tan solo sin salir fuera de la superficie solar, sino quedando un espacio libre de tanto espesor como la distancia de la luna a la tierra.

José M.<sup>a</sup> Alvarez Vijande

## SE COMPRAN

y venden máquinas y objetivos fotográficos, «Casa Escó», fotografía Almedina, 42 pral.

## «La Marina»

Panadería y Bollería Real, 75 Almería

## Diego Artero García

Compra-Venta de sacos usados Silencio, 38 Almería.

Manuel Acién Lucas INFORMES COMERCIALES Reina, 14 Almería.

## OIGA VD.

¿Ha visitado el nuevo Bar FONTANITA instalado en el número 4 de la calle de Hernán Cortés, esquina a la del Rostrico..? NO DEJE DE HACERLO. Y QUEDARA COMPLACIDO.



**La Instaladora Moderna**  
Francisco Jgado Ruano  
Instalaciones eléctricas de todas clases.  
Reparación de motores.  
Prncipe, 36 Almería. Plaza del Carmen, 7 Almería.

**Gran 15. "La Perla"**  
—o—  
ámplicas habitaciones  
servicio esmerado  
precios económicos  
Almería. Plaza del Carmen, 7 Almería.

## SOMBREROS DE "Cerveza MORITZ"

### PAJA

Los mejores y más BARATOS  
JOSE PLAZA MILAN  
Tiendas, 8 Almería.

### Escóz Fotógrafo

Fotografías artísticas de interiores y muebles.  
ATMIDIENA, 42, PRINCIPAL

### Fuerzas Motrices del Valle de Lecrín S. A.

Capital 8.000.000 de pesetas  
Domicilio Social: Plaza de Canalejas, 3, 2.º-Madrid

### Fábricas de Gas y Electricidad

— EN ALMERIA —  
Oficinas: Calle de Rueda López, números. 8, 10, 12 y 14  
TELÉFONO NÚM. 1-2-6

### Lea Vd. 'Patria'

Depositario: Esteban Esteban  
Granada, 29. —o— Almería

### Cervecería Española

de José Cañadas  
Príncipe, 11 Almería

### Las Américas

Muebles económicos al contado y a plazos, extenso surtido en lámparas y material eléctrico.

Arraez, 10 y 12 Almería.

### Curación en tres días

—o—  
de Eczemas, Herpes, Sarna, Erupciones de los niños, Grietas del pezón, Erisipela, SABAÑONES, Ulceras, Granos, Quemaduras y demás Afecciones de la piel con pomada

### Antiséptica "19"

Dr. M. S. Piqueras.-Jaén  
En Farmacias y Droguerías, a 1, 2,25 y 5 pesetas.

## LECTURAS POPULARES

### PRÓLOGO

Más que el deseo de exteriorizar nuestra adhesión personal al señor Marqués de Estella, que por modesta nada supondría, muévenos a trazar estas líneas la admiración que sentimos hacia la obra redentora que comenzó el día -que podemos calificar de glorioso- 13 de septiembre de 1.925. Este fué el primer paso para salvar a España que durante muchos años venía soportando el peso de la grosera alpargata del cacique rural, factor importantísimo en el desenvolvimiento de la funesta gestión administradora de los intereses públicos entregado a las picardías de las agrupaciones partidistas.

Salmerón dijo que, para extinguir radicalmente el caciquismo, era necesario emplear las hoces del agricultor; Costa afirmó que España estaba en manos de bandoleros caciquiles; Cánovas expresó que toda España era el Patio de Monopodio; Silvela aconsejó que se inculcara en los pueblos el sentido jurídico; Maura defendía con verdadero tesón el descuaje del caciquismo, mediante la revolución desde arriba.

El que estas líneas escribe fué el iniciador y organizador, en Madrid, de la liga contra el caciquismo, que alcanzó un éxito lisonjero en toda España. Las adhesiones se recibían por millares protestando contra el mantenimiento del caciquismo. La liga se disolvió estimando cumplida su misión al ocurrir el acto patriótico del 13 de septiembre.

El funesto encasillado era impuesto por los caciques que utilizando las actas electorales en

blanco, bolcaban no solo el puchero, sino ollas, cántaros, tinajas y hasta calderas para conseguir el triunfo de candidatos que eran los intermediarios encargados de los negocios oscuros que los caciques confiaban a la gestión de sus mandatarios para mantener su influencia.

No se rendían cuentas municipales durante muchos años, no se celebraban sesiones por la mayoría de los ayuntamientos: se simulaban con actas convencionales para justificar las expoliaciones a que estaban sometidos los pueblos, bajo el concepto de gastos que eran su-puestos.

España entera lanzaba constantemente lamentos contra la repugnante figura del cacique y pedía dolorida un hombre que librara al país del sufrimiento que soportaba.

Y surgió el hombre en un día que ocupará páginas de gloria en la historia de España; el hombre que impulsado por la fe empuñó el látigo, lanzando a los caciques de las guaridas donde trazaban sus planes tenebrosos.

Pero el cacique intenta aún volver a la actividad y amparándose a la sombra de mentidas creencias políticas pide la vuelta a la normalidad.

¿Pero que normalidad es la que pretenden? Es acaso, su deseo que el edificio donde ha de consagrarse la verdadera libertad, fundamentada en el respeto al derecho mutuo, se construya utilizando los escombros de los cubiles del caciquismo derrumbados?

Vano empeño, por que la dictadura no terminaría su misión sin aplastar completamente el rabo de la lagartija caciquil que aún se mueve y el Gobierno que preside el ilustre Marqués de Estella no dará por concluida la obra patriótica que ejecuta, sin dejarla firmemente consolidada.

Francisco de A. Llópiz

### CAPITULO PRIMERO

Nada con mayor brío como los hechos pueden ser tan eficaz para juzgar con acierto la actuación de un gobierno y las fecundas iniciativas de los hombres que lo integran, cuando se inspiran en propósitos de servir patrióticamente los intereses del país.

Por eso, vamos a dar cabida en este primer capítulo de la obra que iniciamos a la nota que pone de relieve la verdadera intensidad, de los beneficios que la nación disfruta originados por el acierto con que proceden los gobernantes que se inspiran en la sabia dirección del ilustre Marqués de Estella.

Pruébalo evidentemente la adhesión inquebrantable y cada día más entusiasta que le prestaron todas las clases sociales de España al tomar parte en el acto trascendental realizado en Madrid el 14 DE ABRIL DE 1.929.

He aquí la nota a que nos referimos y a cuya divulgación patriótica contribuimos. «Se ha realizado la manifestación pre-